
環 境
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《行政》，第三册，第七期，1 990No． 1 ， 21 1 － 21 6

論澳門環境保護

汪長南＊

一、港澳環境保護比較

一九八八年六月五日世界環境日，香港政府發表了環境問題的白皮書“對抗

環境汚染莫遲疑”，提出有關解決汚染問題的整套計劃。港府打算今後十年內至

少撥出二百億港圓，推行各項解決汚染的計劃。包括在新界的將軍澳，稔灣和坪

洋，開闢三個大型堆塡區，以安全處置未來二十年間所產生的廢物，因而逐步取

消現有的焚化爐和人口密集地區的垃圾堆塡區，帶來環境的重大改善；並將透過

廿一個汚水處理總計劃實施，妥善處理範圍遍及全港各區的汚水；同時，將採取

若干措施，使空氣質素達到規定的指標；當局還將會制定法例管制噪音。雖然各

項計劃的細節尙可商榷，但總體上顯示了港府對環境汚染所賦予的重視和治理環

境汚染的決心，如這些目標能——達致，香港將成爲一個更清潔、更衞生的城市

，不僅使港人的健康更有保障，也將吸引更多的遊客。

澳門與香港一衣帶水，許多方面極其相似。香港治理環境汚染的經驗値得澳

門借鑑。香港因工業多元化和工廠密集，由工業造成的汚染比澳門嚴重，兩地其

他環境汚染的程度接近。澳門雖然工業起步較遲，但是近幾年由於人口的膨脹和

工業迅速發展，環境汚染已成爲不可掉以輕心的社會問題。隨着國際機塲和深水

港的興建，澳門的出口貿易和旅遊業將蓬勃發展，澳門的國際地位將顯著加強，

這就要求澳門政府將遏制環境繼續惡化作爲今後必須優先實施的一項主要政策。

＊ 澳門立法議員、澳門綠色力量主席
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香港政府環境白皮書首先指出香港的環境汚染已經到了極其嚴重的程度，一

座六百萬人口的城市，約有三百萬人受空氣汚染的影響，已達到難以接受的程度

，因此患哮喘和支氣管炎等呼吸系統疾病的人越來越多，尤以老年人和兒童爲然

；還有二百萬人受到噪音影響：由建築工程、工商業及住宅樓宇，以及道路上的

車輛所發出的噪音，實在令人煩厭和難以忍受，也是產生神經衰弱、失眠、高血壓

和一系列生理失調症狀的原因。香港每天產生兩萬公噸垃圾，二百萬公噸汚水和

工業廢水，車輛和工廠噴出一千一百公噸有害氣體，這些汚染物和噪音，使居民

的生活環境日趨惡劣。

澳門沒有專責的環保機構，沒有全面地調查和統計澳門汚染的程度。據衞生

司公共化驗所、市政廳的零星資料和東大澳門研究所與珠海環保局合作進行的一

次粗淺的調查可以看出澳門環境汚染的程度，以其城市規模與香港比較可謂不相

伯仲，香港工業對大氣的汚染程度略高一些，而澳門的噪聲汚染可能超過香港。

嚴重的環境汚染是港澳兩地經濟繁榮和人口大幅增長的不幸副產品，過去十

一年間香港人口增長百分之三十，國民生產總値增長百分之三百，而廢物量亦增

長百分之三百。澳門由一九七九年至一九八五年內，人口增加了十五萬，十餘年

來澳門經濟穩定而高速發展。工業外貿、金融、建築、旅遊、博彩等行業均有了

很大的發展。1 977年至1 982年外貿的年增長率平均達百分之三十，這速度高過香

港，在世界上也是罕見的。經濟發展使本地區不斷繁榮，澳門政府的財政狀况良

好，節餘年年增加，在這種情况下我們要求政府撥一些錢去清理經濟發展造成的

不良副產品一一環境汚染，以保障市民生活的環境不再繼續惡化，應屬合情合理

的。在財政狀况改善之後，對公職人員的薪酬作適當的調整是可以接受的，但更
多的公帑應用於造福澳門和澳門的廣大市民。

二、廢物處置

廢物處置是現代城市最頭痛的事，香港也不例外，白皮書指出：在接近市區

所設置的較小型堆塡區，很快將吿塡滿；焚化爐所發出的廢氣和烟霧日漸引起更

多的關注和投訴；已經被塡滿的堆塡區因爲以往在設計時未能符合科學的規劃準

則，所以產生了從堆塡區滲出汚水和發出氣味。這三種情况使港府下決心徹底改

變廢物處置的策略，首先在主要人口中心設廢物轉運站，將收集的廢物分類、處

理，其中的大部份以躉船和貨櫃車送往新界的三個大型堆塡區。這些堆塡區的設

計和運作不論在堆塡過程和將來堆塡區塡平關閉之後，都盡量不會引起環境汚染

問題，這項計劃實現後，焚化爐和接近市區的小堆塡區將會逐漸關閉。焚化爐是

香港市區大氣汚染的主要來源，約佔全港所有排入大氣中的可吸入人體的粒子的

1 8％，並且可能是小量高度有毒物質的來源，因此逐步棄用現存的都市焚化爐，

改用遠郊堆塡的方式，將會大大改善市區的環境。
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澳門地小人多，垃圾處理更形困難。1 987年4月本人在大專畢業人士（澳門

）協會擧辦的研討會上曾建議珠澳兩地恢復以往在處理垃圾問題上的合作關係，

本人的建議引起政府的重視。澳督文禮治曾親往珠海與梁廣大市長洽談，但因種

種原因未能實現，政府不得已採用建焚化爐的對策，但是焚化爐的選址，我認爲

仍有重新考慮的必要。隨着新口岸、氹仔的開發，未來澳門最繁華的重心應在濠

江兩岸。焚化爐選在北安不僅予來自海空兩路的遊客以不良的印象，也會對未來

的城市中心造成汚染，如將焚化爐設在目前堆塡垃圾的路環，會更恰當。

三、汚水處理

汚水處理是各項環境保護計劃中耗資最鉅的。香港政府決定將提高及保持沿

岸水域的水質，使這些水域可供正常用途（如海浴、其他康樂活動、海洋生物聚

居地、食物來源地或商業漁塲、航海及船運等用途）作爲未來的目標。而現時水

汚染的情况是很嚴重的，每天二百萬公噸汚水和工業廢水，相當於每天可以注滿一

千個符合奧運會標準泳池。這些汚水目前只有1 0％經過生物處理，40％經過局部

處理，50％未經任何處理便流進海中近岸的水域，使沿岸水域及內陸水道的水質

日趨惡劣。因此港府計劃在未來十年內耗資一百二十億，透過廿一個汚水處理總

計劃，建立一個妥善的系統，以收集廢水和把廢水排入適當的汚水管，然後把汚

水和工業廢水加以處理。

澳門半島的汚水仍然以有機汚染爲主，顯示了生活汚水佔主要地位，最突出

的是C O D 全部超過國際標準，而且濃度甚高。海灘以新口岸泳棚的汚染最顯著

，87年8月衞生司公共衞生化驗室抽樣檢查，結果發現一百毫升水樣中，竟含有

四萬六千個大腸桿菌。水汚染令澳門半島的海濱惡臭難當，嚴重損害本地區的形

象，澳門興建汚水處理廠已經急不容緩。根據澳門半島的地形，澳門至少要建二

至三個汚水處理系統，分別收集排往東、西、南三個方向的汚水，加以淨化處理

，將汚水渠與雨水渠分開。除了擬議中的黑沙環汚水處理廠，在青洲或筷子基再

設一汚水處理廠，南灣海灣的整治必須配合汚水處理。南灣目前除了泥沙淤塞減

低了海港自淨的能力，同時因人口密集，使汚水排放量大增，致使海岸四周發生

惡臭和毒素。整治後的南灣若不妥善解決汚水處理，仍不能根治海濱惡臭的問題

，是美中不足的。

四、空氣和噪音汚染

香港每天由車輛和工廠噴出1 1 00公噸有害氣體，主要是二氧化硫、二氧化氮

，還有大量懸浮粒子來自建築工程（30％）、焚化爐（1 8％）、柴油車（44％）

。香港約有一百五十萬至二百萬居民，受到不可接受程度的二氧化硫及二氧化氮

的包圍，有三百萬人左右受高濃度粒子的影響。許多人同時受上述所有三種汚染
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物影響，已達到不可接受的程度。爲此港府計劃採取一系列管制措施，其中有一
點是港府特別強調的，對澳門也適用的是對汽車廢氣的管制，如取締含鉛汽油的

使用和管制柴油車輛所排出的廢氣。報吿中指出，最嚴重的汚染物是柴油引擎車

輛所排出的氮氧化物和粒子。這些車輛排出佔全港44％可吸入人體的粒子總數量

和高達75％地面氮氧化物的含量。

像香港這樣大的都市，噪音是無可避免的，但現時的噪音却是過量的，每天

有超過一百萬人，受路面交通噪音影響，已達到不可接受程度，而有二百萬人受

到建築工程、工商業或住宅樓宇發出的過量噪音所騷擾，噪音嚴重妨礙市民的休

息和睡眠，而且對一些學校已構成特別問題。

澳門的噪音問題比香港更爲嚴重，澳門的人口密度，車輛密度高踞世界之首

，而澳門對噪音並無完善的法例管制。1 988年9月東亞大學澳門研究所邀請珠海

市環保局進行的澳門環境綜合調查表明，澳門半島環境噪聲是本市主要汚染因素

，較之大氣、水域汚染，它對澳門居民健康的影響更甚。此次調查結果表明，澳

門半島由於人口稠密，城市現代化程度高，各種類型的噪聲源一一交通（車輛）

聲源、工業聲源、城市環境聲源等互相交織混雜，重叠干擾，而地盤和市政施工

更造成普通的擾民噪聲。工廠與居民爲鄰，致使工業噪聲直接威脅居民健康，1 9

88年9月測試的結果，百分之八十均超過了中國國家標準，而公敎大會堂前測定

的夜間噪聲超標尤甚。環境噪聲汚染評價是以中國《城市區域環境噪聲標準》（

G B 3096－82）的二類混合區、商業中心區所要求的等效聲級 Le g【d B（A）】

爲標準，日間不得超過60分貝，夜間不得超過五十分貝。以此作爲標準級，每偏

離基準五分貝定爲一級，共分最理想級，理想級、標準級、干擾級、重干擾級、

嚴重干擾級六個級次，經評價澳門市區基本上不存在令人滿意的最理想級和理想

級，只有個別地點屬於標準級，而青洲南端住宅附近，關閘馬路，美副將大馬路

屬干擾級，姑娘街，公敎大會堂屬重干擾區，建富新邨，跑狗塲大門、螺絲山公

園屬嚴重干擾級（該次測試未包括杏花新邨、勞校和台山第八街）。超標從 0．1

分貝至16．8分貝，實地測量中發現，澳門噪聲汚染主要是行駛的車輛、鬧市和生

活噪聲、地盤和市政工程等。靠近工廠的民居，因工業噪聲蒙受其害。公敎大會

堂前日夜監測表明，日間（ 7 時至21 時）的超標値爲 1．6 分貝，而夜間（22時至

翌日6 時）的超標值爲8．6 分貝至1 3．8分貝。雖然夜間實測値比白晝稍低，但其

超標的程度更甚於日間。這種交通噪聲長時間維持在較高水準之上，大大妨礙市

民正常生活的要求，成爲本市噪聲汚染的一大特點。根據區域環境噪聲標準的要

求，夜間頻發噪聲峯値不准超過標準値十五分貝，而南灣公敎大會堂前的瞬時最

高值（ L A E ）爲八十五分貝至九十七·五分貝之間，超標相當嚴重。

五、政府在環保工作的主導地位

在環境保護工作中，政府的主導作用是極重要的，政府不僅可以通過立例要

求汚染者處理廢料，也可以減稅來鼓勵廠商裝置減低汚染的設備，政府亦可以通
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過都市規劃將一些汚染性的工業隔離民居。不過一個政府是否採取一種或多種干

預手段，是受其價值取向左右的。政府要使資本家賺取他們認爲滿意的利潤，抽

重稅是不可能的，要他們幹一點環保工作他們也不喜歡；但另一方面要爲市民提

供良好的生活環境，公帑是不可少的。奧夫（ O f f e ）曾指出：“任何政府都

是見風駛 的，如果形勢吿訴他資本家的政治勢力抬頭，他就依順資本家的要求
，而當大眾的輿論壓力大增時，他也會向輿論屈服而作一定程度的讓步。”

我們應使市民清楚地瞭解，任何人均有權享受合乎人性的環境並有責任維護

該環境。澳門是我們的家。一個對居民生活、健康美好的環境原是屬於闔澳居民

共有的。汚染者有義務重整與恢復環境。對於澳門政府，我也誠懇地建議：如眾

所知中葡關於澳門問題的聯合聲明已經莊嚴地確定了移交澳門的行政管理權的時

間和條件，在未來的十年中能做的事並不太多，建國際機塲、建深水港、造澳氹

大橋都將對澳門產生深遠影響是好事。但是我更希望政府切實做幾件市民渴望已

久的德政：如肅貪倡廉、免費敎育、環境保護等，因爲留在人們心中的紀念碑才

是永遠磨滅不掉的。

環境保護必須以科學爲基礎，以法律爲依據。我們一方面要保持低稅制吸引

投資，促進本地區的繁榮，另一方面要爲市民提供良好的生活環境，這就必須善

用公帑。香港政府打算在未來的十年中，每年拿出二十餘億圓投入環境保護工作

，而澳門政府每年財政總收入才二十餘億圓，所以澳門政府沒有可能用太多的錢

去對抗汚染。

怎樣用有限的資源，去改善對市民危害最嚴重的汚染？爲此，首先要對澳門

環境汚染的現狀作出正確的評價。澳門政府已有一些機構具備一定的監測能力，

如衞生司公共化驗室和澳門市政廳化驗室，有技術力量和儀器設備，應該運用他

們的力量對澳門環境按照國際慣例進行定期普查，使我們對澳門環境汚染的程度

做到心中有數，以利於決策時分別輕重緩急和選擇最經濟有效的方式。政府還應

與工商界人士、科學及工程人員、公共衞生、學術界、法律界的專業人士共同研

究及制訂環境汚染管理及預防的規例。預計當“環境保護綱要法”在立法會正式

通過之後，以上工作將更易開展。屆時澳門環境保護工作將達到新的高度，這座

有四百餘年歷史的城市，將散發出新的青春氣息。

六、發展路氹、規劃澳門

據美國國會人口諮詢委員會的一份報吿表明，澳門人口密度居世界首位，比

第二位的香港高出一倍多。澳門土地擴大的幅度是有限的，中葡聯合聲明限制每

年批地二十公頃，即使有特殊需要，可塡海造地也不會太多，反而人口膨脹的潛

在危機却是一觸即發的。一個人口密度如此高的地區，對土地資源必須善用，政

府可以採用減稅的方式鼓勵開發路氹兩島，特別是氹仔，發展的潛力是很大的。

從一個環境工作者的角度看，氹仔是極美好的地方。現在那裏的困難是交通不便
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，缺乏學校、商業網。政府應針對這些不便之處，鼓勵各類投資者。如能在未來

五年內將人口轉移十至十五萬去氹仔，將有助於減緩澳門半島的人口壓力。由於

離島市區屬新發展的地方，可以規劃得更符合現代化發展要求。

澳門半島是一個新舊參半的地方，改造較爲困難，澳門現在迫切需要一個中

長期的城市總規劃。爲了制定切合本地區發展，佈局合理的城市總規劃，需要對

澳門未來人口的發展，澳門現狀和未來政治、經濟、文化發展趨勢進行研究，應

迅速確定各區未來的走向，使其功能化。將陷在工廠區的居民有計劃地遷出，將

那些住房或改變用途，或加以拆建。而未來確定爲商業和住宅區的地方，要增加

綠化和開闢休憩處。已有的工廠要加設防噪聲、防空氣汚染的設施，對一些完全
不適合在生活區內的工廠，政府採取補償的方式使其另覓地點。

重新規劃澳門半島時要優先考慮改善交通設施和治理環境汚染。近幾年澳門

內部交通日益繁忙，而問題也越來越多。目前每月平均有四百多輛新車落地，而

停車塲興建的速度遠遠落後於車輛增長的速度，致使大街小巷泊滿了車，塞車也

越來越嚴重。當機塲和深水港相繼建成後，澳門內部的交通問題更形尖銳。我建

議重新檢討與泊車公司訂立的專營合約，鼓勵興建停車塲，政府要使建造停車塲

的商人有足夠的回報；需要立例，對有車位與無車位的車輛徵不同的稅，並加重

違例泊車的罰款，政府如不就“泊車位荒”採取果斷措施，澳門的道路遲早被不

斷增加的新車塞到全面癱瘓。澳門的公路應逐步邁向立體化並建環城公路。可以

首先在關閘，蓮峯廟前和水坑尾等交通黑點建立交橋，並將半島周圍的公路拓寬

，形成環城公路。限制大型貨車和貨櫃車駛入市區的時間可以減少市區交通負担

並減低車輛噪聲和廢氣汚染。

重新規劃澳門半島時還要注意保護文物和風景點。澳門是東西文化的交滙處

，一些具有歷史價值和反映澳門特色的文物不僅現在要保護，將來也要加以保護

。這些文物不僅反映澳門的歷史和特色，對於旅遊業也有很大的作用，澳門不僅

應注意保護現有的景點，還應刻意去創造一些新的景點。

訂出一份比較科學，具有發展眼光的澳門城市總規劃，然後不斷地按照這份

藍圖去建設和改造澳門市區。一個舒適、符合人類健康要求的生活、居住、工作

、交通、消遣的良好環境將逐漸在全澳實現。
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